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ЕС рекомендовали приостановить санкции 
в отношении белорусских чиновников

Докладчик делега-
ции Европарламен-
та (ЕП) по Беларуси 
Юстас Палецкис ре-
комендует приоста-
новить санкции ЕС в 
отношении ключевых 
белорусских чиновни-
ков.

Такая рекомендация 
содержится в докладе, 
который евродепутат под-
готовил для Совета ЕС, 
Еврокомиссии и Службы 
внешних действий по даль-
нейшей политике Евросою-
за в отношении Беларуси.

Предварительный ва-
риант доклада размещен 
на сайте Европарламента 
и в дальнейшем будет рас-
смотрен на одной из сес-
сии ЕП.

Палецкис отмечает, 
что свободные и честные 
выборы не проводились 
в Беларуси с 1994 года. В 
то же время в 2008—2010 
годах наблюдалось поло-
жительное развитие отно-
шений между Беларусью 
и Евросоюзом. Оно было 
прервано после жестокого 
разгона мирной акции про-
теста 19 декабря в декаб-
ре 2010 года, по окончании 
президентских выборов.

Автор доклада также 
отмечает, что принятые 
поправки в белорусское за-
конодательство «позволя-
ют дальнейшие репрессии 
против гражданского обще-
ства, в том числе против 
правозащитников, незави-
симых СМИ и адвокатов».

«Но в 2012 году было 
заметно улучшение ситуа-
ции с правами человека», 
— пишет Палецкис.

Докладчик рекомендует 
использовать предстоящее 
председательство Литвы 
в ЕС (с 1 июля) и саммит 
Восточного партнерства 
в Вильнюсе осенью 2013 

года «как уникальную воз-
можность для улучшения 
отношений с Беларусью, в 
том числе для перезагруз-
ки политического диалога, 
в частности, для проведе-
ния демократических ре-
форм, уважения верховен-
ства закона, прав человека 
и фундаментальных сво-
бод».

Палецкис также ре-
комендует рассмотреть 
«приостановку действия 
санкций ЕС в отношении 
ключевых белорусских чи-
новников для расширения 
необходимых дипломати-
ческих каналов коммуника-
ции с Беларусью с учетом 
проведения саммита Вос-
точного партнерства».

Автор доклада считает 
необходимым подготовить 
стратегическую дорожную 
карту для Беларуси, в ко-
торой будут содержаться 
предложения по прио-
ритетным направлениям 
реформ в стране и пред-
ложения по активизации 
политического диалога.

По мнению европарла-
ментария, в дальнейшем это 
«может привести к возобнов-
лению переговоров по но-
вому всеобъемлющему со-
глашению». В данной карте 
также должны содержаться 
предложения по возобнов-
лению межпарламентских 
связей в рамках Евронеста, 
считает Палецкис.

Он рекомендует активи-
зировать контакты с бело-
русскими чиновниками для 
повышения их «открытости 
в отношении ЕС и усиле-
ния сотрудничества между 
Беларусью и Евросоюзом».

Кроме того, говорит-
ся в докладе, необходи-
мо поощрить белорусские 
власти к полноценному 
участию в программе «Ди-
алог о модернизации», на-
правленной на развитие 
конкурентной экономики, 

плюрализма в обществе и 
верховенства закона.

По мнению Палецкиса, 
следует также поощрять и 
гражданское общество и 
политическую оппозицию 
Беларуси в связи с их уча-
стим в «Диалоге о модер-
низации» и в дальнейшем 
поддерживать это, в том 
числе через финансовую 
помощь.

Докладчик считает не-
обходимым для ЕС пред-
усмотреть все возможные 
политические варианты, 
чтобы гарантировать:

- проведение Бела-
русью реформирования 
избирательного законода-
тельства в соответствии с 
рекомендациями Бюро по 
демократическим инсти-
тутам и правам человека 
ОБСЕ;

- снятие ограничений в 
отношении демократиче-
ской оппозиции;

- полную модернизацию 
судебной системы в соот-
ветствии с международны-
ми стандартами;

- работу над вопросом 
отмены смертной казни;

- реформирование у 
Уголовного кодекса, в част-
ности, отмену статьи 193.1 
(деятельность от имени 
незарегистрированной ор-
ганизации);

- разрешение доступа 
представителей соответ-
ствующих международных 
организаций в белорусские 
тюрьмы;

- устранение всех пре-
пятствий для регистрации 
неправительственных ор-
ганизаций;

- гарантия свободы 
СМИ и равного к ним до-
ступ всех граждан;

- создание независимо-
го института омбудсмена;

- создание равных воз-
можностей, в том числе, 
отсутствие дискриминации 
для всех меньшинств.

Палецкис рекомендует 
использовать конструктив-
ный технический диалог 
между ЕС и Беларусью 
по макроэкономическому 
развитию и финансовым 
вопросам для достижения 
реальной приверженно-
сти Беларуси постепен-
ным макроэкономическим 
и структурным реформам, 
включая приватизацию го-
спредприятий, либерали-
зацию ценовой, торговой и 
банковской систем, а также 
борьбу с коррупцией.

Как отмечается в до-
кладе, Беларуси следует 
выполнить рекомендации 
Международной организа-
ции труда, в том числе по 
свободе ассоциации, ре-
гистрации и деятельности 
независимых профсоюзов.

Палецкис также реко-
мендует призвать белорус-
ские власти использовать 
самые высокие междуна-
родные стандарты без-
опасности при строитель-
стве АЭС.

Докладчик рекомендует 
ЕС увеличить техническую 
и финансовую поддержку 
гражданского общества, 
НПО, независимых СМИ, 
правозащитников и про-
фсоюзов Беларуси.

Рекомендовано также 
в одностороннем порядке 
облегчить процедуры вы-
дачи виз и снизить их стои-
мость с нынешних 60 евро 
до уровня, приемлемого 
для белорусских граждан.

В ходе подготовки до-
клада Юстас Палецкис по-
сетил Минск 18— 21 марта, 
он встретился официаль-
ными лицами и предста-
вителями гражданского об-
щества Беларуси.

Белорусский МИД выра-
зил надежду на то, что до-
клад евродепутата Палец-
киса по Беларуси поможет 
активизировать диалог меж-
ду Минском и Брюсселем.
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Зачем оппозиции «Народный референдум»?
Геннадий КОСАРЕВ

Шансы оппозиции 
в Беларуси должны 
возрастать, если она 
предложит удачную 
альтернативу — экс-
перты о продуктив-
ности новой инициа-
тивы несогласных с 
Лукашенко.

Партия БНФ, Движение 
«За свободу» и гражданская 
кампания «Говори правду» 
заявили о начале кампании 
«Народный референдум». 
По словам инициаторов, эта 
долгосрочная акция будет ох-
ватывать три электоральные 
кампании — местные, пре-
зидентские и парламентские 
выборы, в рамках которых 
подписавшие соглашение 
организации будут выступать 
единым политическим фрон-
том.

Стратегические партнеры 
пообещали найти ответ и на 
вопрос о том, кто будет еди-
ным кандидатом в президен-
ты на выборах 2015 года.

Еще одна хорошая идея
С ама по себе идея на-

родного референдума яв-
ляется интересной и дает 
возможность для создания 
серьезной коалиции , считает 
политический обозреватель 
еженедельника «Белорусы и 
рынок» Павлюк Быковский. 
Однако он не видит причины 
для остальных игроков согла-
ситься с инициативой Партии 

БНФ, Движения «За свобо-
ду» Милинкевича и кампании 
«Говори правду» Некляева.

— Очевидно, что Объеди-
ненная гражданская партия, 
БХД и другие инициативы 
присоединяться к этому про-
цессу не захотят, — прогнози-
рует эксперт.

Идею находит интерес-
ной и политолог Валерий Кар-
балевич, но напоминает, что 
много других хороших идей в 
Беларуси так и не было реа-
лизовано на практике.

Партнерство оппозици-
онных политиков не подра-
зумевает создания единой 
организации. Его цель — про-
ведение народного рефе-
рендума, на котором будут 
сформулированы конкрет-
ные вопросы о дальнейшем 
развитии страны.

— Инициированный оп-
позицией референдум в се-
годняшних условиях состо-
яться не может, но из этого 
можно извлечь политический 
пиар, получить политический 
эффект, — говорит Валерий 
Карбалевич. — Что касается 
самого названия «народный 
референдум», то в политике 
действуют свои правила: кра-
сивое название часто может 
быть не совсем логичным, но 
если оно воспринимается на-
селением, то почему нет?

Что мешает оппозиционе-
рам найти общий язык?

До выборов осталось не 
так уже и много времени. Но 
желание создать коалицию, 
по мнению экспертов, не мо-
жет быть приурочено к дате. 

Оно возникает, когда есть 
идея и определенная фигура, 
которая готова объединять 
коалицию, отмечает Павлюк 
Быковский.

— Всего этого пока нет, 
есть только желание что-то 
сделать для решения пробле-
мы, — констатирует эксперт. 
— Ровно столько же шансов 
и у инициативы Объединен-
ной гражданской партии по 
проведению праймериз.

В Беларуси прошло не-
мало электоральных кампа-
ний, включая президентские 
выборы, в которых активно 
принимала участие оппози-
ция. Сейчас ее рейтинг, если 
судить по социологическим 
опросам, невелик. В отноше-
нии некоторых деятелей он 
не превышает статистиче-
ской погрешности. Почему 
оппозиционеры до сих пор не 
могут найти общий язык?

— В ситуации, когда оп-
позиционная политика марги-
нализирована, когда нет воз-
можности влиять на принятие 
государственных решений и 
выступать представителями 
широких масс в парламенте 
и местных органах власти, 
всегда сложно договориться, 
— отмечает Павлюк Быков-
ский. — Чаще всего политика 
реализуется на уровне персо-
налий, а не на уровне идей. А 
конкретная задача измене-
ния ситуации рассматрива-
ется как мало достижимая 
цель. Но когда видно, что эту 
цель можно достичь, возни-
кают реальные коалиции, ко-
торые находят возможности 

для сотрудничества, что по-
казал опыт многих стран, пе-
реживших трансформацию.

Шансы оппозиции долж-
ны возрастать

Не единожды озвучива-
лось мнение, что нынешних 
самых активных оппонентов 
власти устраивает статус-кво, 
который они сейчас имеют.

— Такого рода констата-
ция факта является в доста-
точной степени циничной. 
Они скорее вынуждены до-
вольствоваться статусом-кво. 
Раньше, когда политика не 
была настолько зажата, когда 
на политическом поле суще-
ствовала реальная конку-
ренция, — можно вспомнить 
Верховные Советы 12 и 13 
созывов, — возникали раз-
личные инициативы, которые 
были весьма амбициозны. 
Сейчас же, когда на повестке 
дня стоит вопрос выживания, 
на большее представители 
оппозиции пока не могут рас-
считывать, — резюмирует 
Павлюк Быковский.

Предложенная Александ-
ром Лукашенко политическая 
модель еще не выработала 
свой ресурс, добавляет Вале-
рий Карбалевич.

— Однако ситуация по-
немногу меняется. Если су-
дить по соцопросам, то люди 
хотят перемен, большинство 
населения считает, что стра-
на идет не в том направле-
нии, и тут шансы оппозиции 
должны возрастать. Конечно, 
если она предложит удачную 
альтернативу, — подытожи-
вает политолог.

Вопросы совмест-
ных действий на 
рынке калийных удо-
брений и перспекти-
вы сотрудничества 
обсуждались сегодня 
на встрече Алексан-
дра Лукашенко с чле-
ном Совета федера-
ции Федерального 
собрания Российской 
Федерации — акцио-
нером ОАО «Уралка-
лий» Сулейманом Ке-
римовым.

Александр Лукашенко 
считает, что в нынешних 
условиях стороны должны 
усилить свое единство в 
сфере реализации калий-
ных удобрений.

«Любая попытка дей-
ствовать врозь, особенно 
сейчас, ведь мы создали 
единую компанию по реа-
лизации калийных удобре-
ний, будет только вредить и 
«Уралкалию» с одной сто-
роны, и «Беларуськалию» 
с другой. И мы не скрыва-
ем, что будем усиливать 
наши действия по единству 

на рынке калийных удобре-
ний», — цитирует слова 
главы государства БЕЛТА.

За последнюю неде-
лю Александр Лукашенко 
встретился с тремя руко-
водителями крупных рос-
сийских компаний. Четыре 
дня назад, 16 мая, Минск 
посетили главы «Роснеф-
ти» и «РуссНефти» Игорь 
Сечин и Михаил Гуцериев. 
Лукашенко предлагал им 
увеличить поставки энерго-
носителей в нашу страну и 
«эффективно войти в Бела-
русь», отмечает Хартия-97.

Как известно, ранее 
«Беларуськалий» и «Урал-
калий» обсуждали условия 
создания нового совмест-
ного трейдера – компании 
«Союзкалий», которая будет 
зарегистрирована в качест-
ве резидента одной из стран 
ЕС и станет осуществлять 
торговлю на мировых рын-
ках российскими и белорус-
скими калийными удобрени-
ями. Практическую работу 
компания, по предваритель-
ным оценкам, должна была 
начать к концу первого полу-
годия 2013 года.

Российские олигархи зачастили в Беларусь
Сергей Балай

В период поли-
тического затишья 
гражданская кампа-
ния «Говори правду!», 
Партия БНФ и движе-
ние «За свободу» до-
говорились о прове-
дении референдума и 
выдвижении единого 
кандидата на прези-
дентских выборах 
2015 года.

– Наши инициативы на-
чинают долгосрочное стра-
тегическое партнерство, – от-
метил лидер движения «За 
свободу» Александр Милин-
кевич. – Хотя это партнерство 
не подразумевает создания 
единой организации. Его 
цель – проведение народно-
го референдума, на котором 
будут сформулированы кон-
кретные вопросы о дальней-
шем развитии страны. Фор-
мулировать эти вопросы мы 
призываем все белорусское 
общество.

Собравшиеся на пресс-
конференции политические 
лидеры отметили, что подоб-
ного единения интересов бе-
лорусская оппозиция еще не 
знала.

– Цель референдума – 
системные экономические и 
политические изменения в 

стране, – отметил лидер «Го-
вори правду!» Владимир Не-
кляев. – Подобные перемены 
в обществе невозможны без 
изменения власти. Прежде 
всего, мы ставим вопрос о 
том, не кто, а что будет вме-
сто Лукашенко.

Политики выразили уве-
ренность, что смогут дого-
вориться и о кандидатуре 
единого кандидата на прези-
дентских выборах 2015 года.

– В вопросе «что» мы 
пришли к единому мнению. 
Не сомневаюсь, что придем к 
общему мнению и в вопросе 
«кто», – продолжил Некляев. 
– Им станет тот лидер, кото-
рый в большей степени бу-
дет соответствовать нашим 
общим интересам и дости-
жению системных перемен в 
государстве.

Поддержал эти слова и 
Милинкевич:

– Здесь присутствуют те 
движения и партии, в про-
граммах которых достигнуты 
договоренности по всем клю-
чевым пунктам сотрудниче-
ства. Оно рассчитано на три 
ближайшие политические 
кампании – выборы в мест-
ные советы, президентские 
выборы и парламентские.

Заместитель председате-
ля «Говори правду!» Андрей 
Дмитриев подчеркнул, что 
определение единого канди-
дата лишь часть глобальной 
кампании по проведению на-

родного референдума
– Все время мы упира-

лись в локальные политиче-
ские программы, пусть они 
были и масштабными по 
характеру, – констатирует по-
литик. – Это парламентские и 
президентские выборы, вы-
боры в местные советы. Но 
в сложившейся политической 
ситуации даже выборы еди-
ного кандидата от оппозиции 
– это достаточно рядовая за-
дача. Беларусь нуждается в 
новом общественном догово-
ре о развитии страны.

На пресс-конференции 
были озвучены этапы прове-
дения народного референду-
ма.

– Первым этапом, кото-
рый продлится с июня до 
сентября 2013 года, станут 
поездки по регионам и экс-
пертные круглые столы, на 
которых мы сформируем 
повестку народного рефе-
рендума, – поделился Дмит-
риев. – Вторым этапом ста-
нет сбор подписей во время 
выборов в местные советы, 
необходимый для регистра-
ции инициативы по проведе-
нию референдума. Собрать 
подписи – значит добиться 
результата. Мы уверены, что 
это возможно.

В то же время собрав-
шиеся отметили, что новое 
стратегическое партнерство 
– не закрытая политическая 
структура.

– Мы готовы к сотрудни-
честву и открыты для пред-
ложений, – сказал Владимир 
Некляев. – Единым кандида-
том будет человек, который 
представляет не только оп-
позицию, но и значительную 
часть населения – «новое 
большинство», выступаю-
щее за перемены. У нас есть 
договоренности и с другими 
организациями, но не в таком 
объеме. И мы слышим все их 
предложения в отношении 
выбора единого кандидата и 
формата участия в местных 
выборах.

Председатель Партии 
БНФ Алексей Янукевич также 
уверен, что в образованном 
стратегическом партнерстве 
легче будет отстаивать как 
цели каждой организации, 
так и национальные интере-
сы Беларуси.

– Вхождение БНФ в про-
цесс народного референдума 
будет утверждаться на следу-
ющем сойме партии, который 
состоится 25 мая, – отметил 
политик. – В сегодняшней си-
туации речь идет не просто о 
«сборе мнений общества», а 
о политическом оппонирова-
нии тем вариантам государ-
ственной политики, которые 
сегодня реализует режим 
Лукашенко. Мы, включаясь в 
процесс, не отказываемся от 
своей программной деятель-
ности, а наоборот стремимся 
расширить свои намерения.

Пацукі ў вадаправодзе, развал СССР,  
ці Як апазіцыя ўладзе перашкаджала
Сяргей Стахоўскі

Улады Венесуэлы 
абвінавацілі апазіцыю 
ў недахопе туалет-
най паперы. «Салідар-
насць» папрасіла 
лідара АГП Анатоля 
Лябедзьку і паліто-
лага Аляксандра Кла-
скоўскага прыгадаць 
самыя недарэчныя і 
бязглуздыя абвіна-
вачванні, якія калісці 
гучалі з вуснаў бела-
рускіх уладаў у дачы-
ненні да апанентаў.

Власти Венесуэлы об-
винили оппозицию в не-
хватке туалетной бумаги

Анатоль Лябедзька: «Я 
разваліў СССР»

– У мяне усяго было. 
Яшчэ ў Вярхоўным савеце 
13–га склікання мяне абві-
навачвалі ў тым, што я раз-
валіў СССР. Далей варта 
прагледзець відэасюжэты 
дзяржаўных тэлеканалаў, 
дзе я быў адным з цэн-
тральных персанажаў. Калі 
ўзнікалі праблемы з урад-
жаем, мяне ў ліку некалькіх 
палітыкаў абвінавачвалі ў 
тым, што заклікаў не пра-
даваць зерне Беларусі, каб 
тут быў голад. Гэта было 6 

ці 7 гадоў таму.
Канешне, варта прыга-

даць пацукоў, якімі пужалі 
жыхароў Мінска. Нібыта 
апазіцыя падкідвала іх у 
сістэму водазабяспячэння, 
каб атруціць ваду напярэ-
дадні прэзідэнцкіх выба-
раў у 2006 годзе. Таксама 
перыядычна кажуць, што я 
прыхільнік увядзення санк-
цый. Пра гэта размова ідзе 
амаль кожны раз, калі афі-
цыйныя СМІ прыгадваюць 
«пятую калону».

Аляксандр Класкоўскі: 
«За анекдатычнымі абвіна-
вачваннямі ідуць сур’езныя 
наступствы»

– Па–вялікім рахунку 

ўсе абвінавачванні з боку 
ўладаў бязглуздыя, але 
калі ўдумацца, то яны не 
анекдатычныя, бо за са-
мымі абсурднымі абвіна-
вачваннямі ідуць сур’езныя 
наступствы і пераслед.

Першае, што прыход-
зіць на думку, гэта заявы 
аб прычыннасці апазіцыі 
спачатку да выбуха каля 
Стэлы «Мінск – горад–ге-
рой» на дзень Незалежнас-
ці ў 2008 годзе. Тая ж сіту-
ацыя паўтарылася пасля 
выбуху ў метро, два гады 
таму. Бязглуздасуць ў тым, 
што ўлады мэтанакірава-
на ствараюць з апазіцыі 
вобраз небаракі, ня здоль-
нага на нешта сур’езнае. І 
сваімі сцвярджэннямі пра 
датычнасць да тэрактаў 
тут жа робяць з яе бараць-
бітоў узроўню ЧэГевары.

Российские олигархи зачастили в Беларусь
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Импорт захватывает кошельки белорусов
Дмитрий Заяц, naviny.by

Кризис обеспе-
чивал устойчивый 
сбыт отечествен-
ным производителям 
на внутреннем рын-
ке: потребители, до-
ходы которых были 
невелики, «куплялi 
беларускае». Сейчас 
ситуация принципи-
ально иная: зарплаты 
населения увеличи-
лись, потребитель-
ская активность вы-
росла и… покупатели 
переключились с оте-
чественных товаров 
на импортные. Итер-
нет-газета Naviny.
by рассказывает о 
результатах прои-
зошедших изменений 
на потребительском 
рынке.

Белорусские товары те-
ряют долю

Свидетельств того, что 
импорт захватывает по-
требительский рынок Бе-
ларуси, несколько – это 
подтверждают и данные 
внешней торговли, и ре-
зультаты продаж товаров в 
белорусских магазинах.

В первом квартале 
2013 года импорт продо-
вольственных товаров 
увеличился по сравнению 
с аналогичным периодом 
прошлого года на 31,5%, 
непродовольственных – на 
34,9%.

Значимый прирост им-
порта произошел, главным 
образом, по тем группам 
товаров, которые традици-
онно завозятся в страну. 
Так, вырос импорт фрук-
тов и овощей (капусты – в 
2,2 раза, цитрусовых – на 
32,9%, винограда – на 
33,5%). Кроме этого, увели-
чился импорт алкогольной 
продукции: пива – на 31%, 
крепких спиртных напитков 
– на 30,2%. Рост импорта 
свидетельствует о росте 
потребления перечислен-
ных позиций на белорус-
ском рынке.

Но в целом, надо ска-
зать, доля импорта в сег-
менте продовольственных 
товаров остается относи-
тельно невысокой в Бела-
руси. По данным Белста-
та, доля продажи товаров 
импортного производства 
торговыми организациями 
в январе-апреле 2013 г. со-
ставила 29,1%, в том числе 
пищевых продуктов, напит-
ков и табачных изделий – 
17,7%.

Совсем иная картина в 
сегменте непродовольст-
венных товаров. Импорт 
здесь наступает по всем 
фронтам. Как видим на ни-
жеприведенной таблице, 
практически по всем то-
варным позициям, которые 
учитывает официальная 
статистика, импорт сущест-
венно вырос.

Доля импортных непро-
довольственных товаров в 
продажах на белорусском 
рынке (в %)

Особенно ощутим на-
плыв импорта по следу-
ющим товарным группам: 
телевизорам, бытовой 
технике, продукции лег-
прома. Импортные теле-
визоры в январе-апреле 
2013-го по сравнению с 
аналогичным периодом 
прошлого года увеличили 
свою долю на белорус-
ском рынке на 19,8 про-
центного пункта до 79%, 
удельный вес привозных 
стиральных машин под-
скочил до 50,6% (против 
32,4% годом ранее). Так-
же, как видим, заметно 
увеличилась доля на вну-
треннем рынке импорт-
ных трикотажных и чулоч-
но-носочных изделий – с 
20,3% и 9,3% в прошлом 
году до 29% и 16,2% соот-
ветственно в январе-апре-
ле 2013-го.

Отдельно стоит сказать 
о легковых автомобилях. 
В первом квартале импорт 
легковых автомобилей вы-
рос на 62,2% по сравнению 
с аналогичным периодом 
прошлого года. Если в ян-
варе-марте 2012-го в стра-
ну было ввезено 13,4 тыс. 
легковых автомобилей, то 
в первом квартале 2013-го 
– более 21 тыс. единиц.

Причем из России им-
порт легковых автомоби-
лей вырос вообще в два 
раза — с 1,7 тыс. в янва-
ре-марте 2012-го до 3,4 
тыс. единиц за первые три 
месяца нынешнего года. 
Очевидно, что после по-
вышения пошлин часть 
автоцентров переориен-
тировались на автомо-
били российской сборки, 
которые по ценовым па-
раметрам стали более ин-
тересны белорусским авто-
любителям.

Поведение белорусов: 
давняя закономерность

Главную причину роста 
доли импорта на внутрен-
нем рынке эксперты усма-
тривают в росте зарплат. 
Если в первом квартале 
2012 года средняя зарпла-
та составляла в эквивален-
те 364 доллара, то в ян-
варе-марте 2013-го – 524 
доллара.

«Рост потребительского 
импорта вызван, в первую 
очередь, увеличением до-
ходов населения. Когда у 
белорусов растут зарпла-
ты, они начинают пере-
ключаться на импортные 
товары. Это давняя зако-
номерность», — говорит 
научный директор Иссле-
довательского центра ИПМ 
Ирина Точицкая.

По мнению экспертов, 
переключение на импорт, 
вызванное ростом дохо-
дов, имеет ряд объясне-
ний. «Импортные товары 
зачастую более дорогие и 
воспринимаются потреби-
телями как более качест-
венные. Поэтому по мере 
роста доходов покупа-
тели начинают отдавать 
предпочтение привозной 
продукции», — отмечает 
экономист Белорусского 
экономического исследова-
тельско-образовательного 
центра (BEROC) Екатери-
на Борнукова.

Еще одну причину роста 
потребительского импорта 
наблюдатели усматривают 
в том, что быстрый рост 
зарплат, наблюдавшийся 
в прошлом году, увеличил 
себестоимость производ-
ства отечественной про-
дукции.

«Увеличение зарплат в 
Беларуси повышает себе-
стоимость производства 
продукции, а соответст-
венно и ее конечную цену. 
На этом фоне импортная 
продукция, цена которой 
в долларовом выражении 
остается неизменной, ста-
новится более интересной 
в глазах покупателей», 
— полагает сопредседа-
тель Республиканской 
конфедерации предпри-
нимательства Виктор 
Маргелов. Росту импор-
та, полагает эксперт, спо-
собствует и тот факт, что 
в стране активно разви-
вается крупноформат-
ная торговля, где широко 
представлены привозные 
товары.

Наплыв импорта орга-
ны госуправления Бела-
руси пытаются ограничить 
административными спо-
собами – путем, в част-
ности, доведения дирек-
тивных показателей до 
организаций торговли по 
объему продаж белорус-
ских товаров. Интернет-
газета Naviny.by на этой 
неделе уже рассказыва-
ла о письме, в котором 
профильное управление 
столичной мэрии просит 
торговые организации до-
вести долю отечественной 
продукцию до 85% в об-
щем объеме продаж кон-
дитерских изделий.

Впрочем, администра-
тивные методы вряд ли 
позволят справиться с по-
токами импорта, полага-
ют эксперты. «Покупатели 
административные мето-
ды не понимают. Поэтому 
лишь отчасти админист-
ративный ресурс позволит 
решить вопросы со сбытом 
белорусской продукции», 
— полагает Виктор Марге-
лов.

Схожей точки зрения 
придерживаются и дру-
гие эксперты. «Можно 
пытаться ограничить им-
порт, предоставляя боль-
ше полок отечественным 
товарам. Но людей ведь 
не заставишь покупать 
то, что они не хотят», — 
подытожила Екатерина 
Борнукова.

«Лукашенко пытается сыграть на противоречиях 
между кланами Путина и Медведева»
Сергей Стаховский

В последние дни 
Александр Лукашенко 
успел встретится в 
Минске с главным акци-
онером «Уралхима» Су-
лейманом Керимовым, 
а также президентами 
«Роснефти» и «Русс-
Нефти»

Игорем Сечиным и Миха-
илом Гуцериевым. «Салідар-
насць» поинтересовалась у 
экспертов: что стоит за визи-
тами российских олигархов?

«Решают что продавать, 
кому и за сколько»

– Делать однозначные 
выводы не стоит, но, думаю, 
визиты представителей рос-
сийских бизнес-кругов связа-
ны с перспективой возмож-
ной приватизации того, что 
в Беларуси осталось своего: 
Новополоцкого НПЗ и бело-
русской части нефтепровода 
«Дружба», по которой эта 
нефть качается, – высказал 
мнение младший аналитик 
Белорусского института стра-
тегических исследований 

Задолженность «Беларусбанка»  
по иностранным кредитным ресурсам  
оставила 1 млрд. 461 млн. долларов

Ресурсная база «Бе-
ларусбанка» за январь—
апрель 2013 года увели-
чилась на 10%, или на 
13 трлн. рублей, и на 
1 мая составила 142 
трлн. рублей, передает 
БелаПАН со ссылкой на 
пресс-службу банка.

Нормативный капитал 
«Беларусбанка» на 1 мая 
составил 20,5 трлн. рублей. 
Уставный фонд составля-
ет 16,2 трлн. рублей, или 1 
млрд. 430 млн. евро.

Объем средств юриди-
ческих лиц и бюджетных 
организаций составил 50 
трлн. рублей.

Объем ресурсов, при-
влеченных путем разме-

щения облигаций среди 
юридических лиц, на 1 мая 
составил 1,3 трлн. рублей, в 
том числе 802 млрд. рублей 
и 62 млн. долларов США.

Средства физических 
лиц (без учета начисленных 
процентов и ценных бумаг) 
составили 42 трлн. рублей, 
в том числе 18 трлн. ру-
блей в белорусских рублях, 
в иностранной валюте 2,8 
млрд. долларов США в эк-
виваленте.

По состоянию на 1 мая 
посредством облигаций для 
физических лиц привле-
чено 383 млрд. рублей, в 
том числе 11 млрд. рублей, 
30 млн. долларов США, 10 
млн. евро.

Задолженность ОАО 
«АСБ «Беларусбанк» перед 

иностранными банками и 
финансовыми компаниями 
по иностранным кредитным 
ресурсам на 1 мая состави-
ла 1 млрд. 461 млн. долла-
ров США.

Объем кредитов клиен-
там банка составил 93 трлн. 
рублей, в том числе креди-
ты юридическим лицам — 
62 трлн. рублей, кредиты 
физическим лицам — 31 
трлн. рублей.

В обращении находятся 
5 млн. платежных карточек 
ОАО «АСБ «Беларусбанк». 
Функционирует 1.106 бан-
коматов, 2.123 инфокиоска, 
34 тысячи электронных тер-
миналов в предприятиях 
торговли и сервиса, более 
2 тысяч пунктов выдачи на-
личных, почти 2 тысячи пун-

ктов приема коммунальных 
платежей.

Доля безналичных опе-
раций по платежным кар-
точкам в общем объеме 
расходных операций с ис-
пользованием платежных 
карточек в сети банка за 
апрель 2013 года состави-
ла 26,2%.

По результатам рабо-
ты на наличном валютном 
рынке в отчетном периоде 
учреждениями банка купле-
но иностранной валюты (с 
учетом конверсии) в экви-
валенте долларов США на 
708 млн., продано 625 млн. 
долларов.

На 1 мая филиальная 
сеть банка состояла из 35 
филиалов (в том числе 
шесть филиалов областных 
(Минского) управлений), 96 
центров банковских услуг 
и 1.760 отделений (из кото-
рых 840, или 48% от обще-
го количества отделений, 
расположено в городах и 
920, или 52%, — в сельской 
местности.

(BISS) Александр Автушко-
Сикорский. –

Исходя из того, что Минск 
посетил Сулейман Керимов, 
можно предположить, что 
имеют продолжение глобаль-
ные переговоры о том, что 
можно продавать в Беларуси, 
кому, и за сколько.

«Самовольных поездок 
российских олигархов к Лука-
шенко быть не может»

– Самовольных поездок 
российских олигархов к Лука-
шенко быть не может, потому 
что, не смотря на кажущую-
ся либеральность, Кремль 
подмял весь русский бизнес, 
– отмечает политолог Алек-
сандр Класковский. – Рос-
сийские олигархи, конечно, 
не настолько под пятой, как 
в Беларуси, где все решает 
один человек, но в России 
мы видим нарастающее 
противостояние тандемокра-
тии в лице кланов Путина 
– Медведева. У нынешнего 
россиского премьера имеет-
ся собственное окружение 
с большими финансовыми 
возможностями и политиче-
ским весом. Мы видим, что к 
Лукашенко приезжают пред-
ставители обоих кланов, пре-

следующие свои интересы.
Приехавшие в Минск Се-

чин и Гуцериев – путинские 
визитеры по линии нефти. 
Понятен и интерес: возмож-
ность оседлать белорусскую 
нефтепереработку. В прош-
лом году у Минска отобрали 
растворители и разбавители, 
сейчас выкручивают руки 
поставками продуктов бело-
русской нефтепереработки 
в Россию по давальческим 
ценам.

А сверхзадача – подо-
рвать прибыльность бело-
русской нефтепереработки 
и скупить белорусские НПЗ 
в Мозыре и Новополоцке. 
При этом все заворачивается 
весьма дипломатично и де-
монстрируется соответствую-
щий пряник.

С другой стороны, что бы 
не заявлял публично о недо-
пустимости бандитских схем 
приватизации Александр 
Лукашенко, но когда финан-
сы поют романсы, валится 
экспорт и экономика если не 
в пике, то сильно проседает, 
это заставляет быть сговор-
чивее.

В эту же корзину можно 
сложить и визит премьера 

Мясниковича и вице-премье-
ра Семашко в Москву. Квар-
тальные переговоры о нефти 
продолжают держать офици-
альный Минск на коротком 
поводке.

Визит Сулеймана Кери-
мова представляет интересы 
клана Медведева к легендар-
ному белорусскому бренду 
«Беларуськалий».

Александр Лукашенко 
как мастер политических и 
экономических «разводок» 
пытается сыграть на проти-
воречиях между кланами Пу-
тина – Медведева. До поры 
до времени ему это удастся, 
но и российский президент 
и премьер-министр в конеч-
ном итоге преследуют общую 
цель – выгоднее «распилить» 
Беларусь, так что в резуль-
тате официальный белорус-
ский лидер окажется между 
молотом и наковальней.

Исходя из этой перспек-
тивы, Александр Лукашенко 
рассматривает варианты 
налаживания дипломатии с 
Западом и возможности рас-
пихать неликвидные в России 
отечественные МАЗы, БелА-
Зы и тракторы «Беларус» по 
странам третьего мира.
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Бедные родственники
Светлана Калинкина

После оглашения 
итогов голосования 
стран за участников 
«Евровидения» у бе-
лорусов, как говорит-
ся, мову отняло. Рос-
сия поставила нашей 
участнице ноль баллов!

Даже российскому немо-
му, прими он участие в столь 
политизированном конкурсе, 
мы бы какие-никакие баллы 
нашли. А они нам -- ноль. 
Литовцы, с которыми у нас 
не самое доброе соседство, 
и те выделили балл Алёне 
Ланской. Израиль, Молдова, 
Азербайджан, Армения, Гру-
зия посчитали нужным под-
держать неизвестную певицу 
из Беларуси. А россияне -- 
нет. Они отдали голоса Бель-
гии, Греции, Азербайджану…

Да, Ланская как певица 
только раскручивается. Хотя 
она уже и заслуженная ар-
тистка Беларуси, но не вы-
пустила ни одного альбома, 
ни одной строчки из ее песен 
почти никто не напоет, -- это 
факт, говорящий сам за себя. 
К тому же на «Евровидении» 
она на своих высоченных 
каблуках просто не могла 
двигаться по сцене, за что по-
лучила кличку «деревянная 
кукла». Причем специалисты 
говорят: «Слава Богу, что не 

двигалась, а то вряд ли спела 
бы». В общем, вот такая вот 
красавица-участница…

Однако всегда на подоб-
ных конкурсах мы голосо-
вали по-соседски, за своих. 
Голосистая, ценящая настоя-
щую песню, настоящий голос 
и настоящий талант Украина, 
тем не менее отдала Ланской 
высший балл. И можно не 
сомневаться, что не за ве-
ликое мастерство, а за наше 
историческое родство. А вот 
Россия участницу от Белару-
си демонстративно проигно-
рировала.

Самая распространенная 
реакция -- обида. 

Обиды в спину россия-
нам шлет и город Витебск. 
Там неделю гулял «Газпром». 
«Сняли» город под свой кор-
поратив почти на три тысячи 
человек. Гуляли в рамках фе-
стиваля «Факел» масштабно 
-- и днем, и ночью. Местных 
жителей пустили только на 
один концерт, а на остальные 
даже билеты не продава-
ли, потому что мероприятия 
были для своих, для избран-
ных. Пили, ели, шумели, 
деньгами сорили, милиция 
на все чудачества смотрела 
сквозь пальцы -- местные 
жители просто диву дава-
лись, какой лояльной бывает 
белорусская милиция. А бе-
лорусы, жизнь которых огра-
ничена красными флажками 
даже по самим безобидным 
поводам, только издали на-

блюдали за этим праздником 
жизни.

Кто-то, правда, и подзара-
ботать сумел. Рассказывают, 
что поскольку денег у газпро-
мовских, как у дурного фан-
тиков, то они готовы были 
доплачивать «аборигенам», 
чтобы, к примеру, сгоняли за 
пивом. Кто-то бежал, чтобы 
заработать лишнюю копейку 
на «старших братьях», кто-
то костерит их до сих пор за 
саму мысль о том, что бело-
рус согласится быть у росси-
янина на побегушках.

А вообще, по реакции са-
мых разных людей, выплес-
нутой через социальные сети 
в интернете, можно сделать 
вывод, что это серьезное мо-
ральное потрясение -- вдруг 
в своей стране почувствовать 
себя не хозяином, а обслу-
живающим персоналом для 
граждан соседнего государст-
ва. И после нынешнего май-
ского нашествия россиян и 
Витебск, и вся Беларусь еще 
долго будут отходить.

Конечно, им у нас хорошо 
-- с их-то зарплатами! Соглас-
но данным Росстата, в пер-
вом квартале этого года сред-
няя нетто-зарплата (это уже 
с вычетом налогов) в России 
составила 899 долларов. 
Восемь субъектов Россий-
ской Федерации по уровню 
средней зарплаты уже ока-
зались богаче всех восточ-
ноевропейских стран. Пять 
российских субъектов догна-

ли и перегнали, к примеру, 
столицу Португалии Лисса-
бон, а также столицу Греции 
Афины. Три субъекта РФ уже 
превзошли по зарплатам сто-
лицы богатейших нефтегазо-
вых государств Персидского 
залива -- Катара и Бахрейна. 
Два субъекта РФ уже обогна-
ли столицу Тайваня Тайпей и 
даже столицу Израиля Тель-
Авив. И это без учета весьма 
распространенных в России 
доплат в конвертах и «чер-
ных» зарплат.

Белорусы для них уже 
изрядно надоевшие бедные 
родственники. Как и двад-
цать лет назад, хвастаемся 
тем, что у нас бедненько, но 
чистенько. Радостно, с хо-
луйским «Чего изволите?» 
готовы на неделю «сдать в 
аренду» целый областной 
центр. И едем-едем-едем на 
заработки в Россию. И про-
сим-просим-просим: то де-
шевую нефть, то дешевый 
газ, то купить наши МАЗы, то 
купить наше молоко…

За что им нас уважать? 
Почему они должны с нами 
считаться? Почему они 
должны голосовать за нашу 
Ланскую, если своих таких 
певуний в России вагон и ма-
ленькая тележка?

Все это, конечно, для нас, 
белорусов, очень обидно. Но, 
положа руку на сердце, разве 
мы сами не понимаем, что 
нынешнее белорусское го-
сударство уже много лет жи-
вет при России приживалкой 
и при этом еще пытается из 
себя что-то изображать.

Все довольны, все смеются
Дмитрий Растаев,  
rastaev.livejournal.com

Завершая тему 
«Евровидения», озву-
чу, возможно, парадок-
сальное мнение: за всю 
историю белорусско-
го в нём участия, это 
был, пожалуй, единст-
венный раз, когда все 
остались довольны.

Ну, судите сами.
Ланская призналась, что 

счастлива, потому то смо-
гла, наконец, осуществить 
свою детскую мечту - съе-
здить на «Евровидение». 
Результатом она, похоже, не 

очень огорчена - её планка 
была попасть в финал, и 
она это сделала, а дальше - 
хоть Solayoh напополам.

Шакутин тоже должен 
быть доволен: обещал сво-
зить девушку на «Еврови-
дение» - свозил девушку. 
Пацан сказал - пацан сде-
лал. Хороший пример для 
подражания остальным 
«спонсорам», «меценатам» 
и «папикам», у которых есть 
подопечные с детскими меч-
тами.

Довольно должно быть 
и государство: в этот раз 
ему не пришлось раскоше-
ливаться и выбрасывать 
на ветер кучу бабок. Ну, а 
если какой-то чудаку жела-
ет наряжать свою пассию в 

платье за 10 штук - это его, 
чудака, право. Пусть хоть 
нужник ей стразами инкру-
стирует.

Довольны и почитатели 
Ланской: она ведь попа-
ла финал - а это главное. 
«Алёна, мы сделали это!» 
Оле-оле-оле! За сильную, 
процветающую и финально-
проходимую Беларусь!

Но куда больше доволь-
ны визави почитателей: 16-е 
место, это всё же - призна-
емся честно - место сугубо 
аутсайдерское. Не в первой 
десятке и даже не в первой 
половине. Плюс щедрый бо-
нус от России, которая сво-
им фантастическим голо-
сованием расставила точки 
над «i» и показала, who is 

who. «Съели, фальсифика-
торы хреновы?»

Короче, впервые по за-
вершении конкурса ни у кого 
не осталось камня на душе. 
Мабыць, так i трэба?

Единственное, что омра-
чает всеобщий расслабон 
- на вопрос журналистов, 
будет ли она участвовать в 
«Евровидении-2014», Лан-
ская ответила, что «надо 
подумать».

Не надо думать, Алёна! 
Красивым блондинкам это 
противопоказано. Отдыхай, 
наслаждайся успехом, пой 
на «Славянском базаре», 
бери обещание со спонсора 
скатать тебя на следующий 
год в Голливуд - и забудь 
уже о «Евровидении». На 
ещё одну часть мерлезон-
ского балета терпения у бе-
лорусов может и не хватить.

«Наниматель, видимо, забыл 
«микашевичский бунт»
Сергей Балай

А д м и н и с т р а ц и я 
РУПП «Гранит» пред-
приняла новое на-
ступление на членов 
независимого про-
фсоюза. Под угрозой 
увольнения оказался 
активист микашевич-
ской первички Леонид 
Дубонос.

В марте истекает срок 
контракта работника, и ру-
ководство предприятия мо-
жет не продлить его, путем 
вынесения предупрежде-
ний.

– Первая проверка при-
шла после ночной смены 
19 февраля, – рассказал 
«Салідарнасці» член пер-
вички Белорусского незави-
симого профсоюза на «Гра-
ните» Леонид Дубонос. – Мы 
с напарником отработали 
ночную смену и отправились 
домой. Приехала комиссия, 
которая не допустила новую 
бригаду к работе, и начала 
проверку. Члены комиссии 
сказали, что неправильно 
лежит кабель, хотя понятно, 
что в отсутствие работников 
можно все что угодно сде-
лать и сказать. Стали искать 

повод для взыскания. Я ра-
ботаю помощником маши-
ниста экскаватора, но мне 
пришлось писать объясни-
тельную по шести пунктам, а 
самому машинисту – по трем 
или четырем.

Спустя два дня админи-
страция предприятия еще 
раз проверила рабочее ме-
сто Леонида Дубоноса.

– Мы пришли на работу 
и даже не успели принять 
экскаватор после предыду-
щей смены, как к нам при-
ехала проверка в составе 
восьми человек. Среди 
них был главный инженер, 
инженер по технике без-
опасности, – продолжает 
собеседник. – Нам сказали, 
что неправильно лежит ве-
тошь, и снова сделали взы-
скания. Члены комиссии 
заехали с проверкой еще 
на несколько экскаваторов, 
но объяснительные при-
шлось писать только нам с 
напарником.

Профсоюзный активист 
напрямую связывает полу-
ченные предупреждения с 
его членством в микаше-
вичской первичке БНП.

– 1 марта я ухожу в от-
пуск, плюс у меня подходит 
срок продления контракта, 
– отмечает Леонид Дубо-
нос. – По закону, контракт 

продлевается автомати-
чески, если не было взы-
сканий. Теперь же, когда 
замечания есть, у админи-
страции появился повод 
меня уволить, не продлив 
контракт.

Собеседник прора-
ботал на «Граните» всю 
жизнь:

– 20 лет на экскаваторе. 
У меня не было взысканий, 
а теперь меня хотят выки-
нуть с работы. Если все-та-
ки уволят, то в Лунинецком 
районе и Микашевичах ра-
боту не найду, а значит мне 
придется ехать на заработ-
ки в Россию, чего я делать 
не хочу.

Лидер первичной ор-
ганизации Белорусского 
независимого профсоюза 
РУПП «Гранит» Олег Ста-
хаевич видит неприкры-
тую дискриминацию по 
профсоюзному признаку. – 
Проверка в отсутствие ра-
ботника вообще не может 
считаться действительной, 
– отметил профсоюзный 
лидер. – Таким способом 
администрация может най-
ти сколько угодно «нару-
шений», чтобы покарать 
несогласных. Похоже, ру-
ководство завода прошед-
ший год ничему не научил, 
и все возвращается на 

круги своя, когда из-за хам-
ского отношения к простым 
рабочим начался «микаше-
вичский бунт».

По мнению собеседни-
ка, Дубонос – дисциплини-
рованный, авторитетный и 
ответственный работник.

– Но администрации 
мешает его членство в не-
зависимом профсоюзе. Не 
принимаются в расчет ни 
профессиональные каче-
ства, ни время, которое 
человек проработал на 
предприятии, ни его навы-
ки. Мы, в свою очередь, 
приложим все усилия, что-
бы имена этих «героев», 
руками которых админис-
трация увольняет профсо-
юзных активистов, стали 
достоянием гласности не 
только в Беларуси, но и за 
границе, – подытожил Олег 
Стахаевич.

Также на эту тему:
«Объединившись, мож-

но добиться многого» (фо-
торепортаж)

Ситуацию с членом 
независимого профсоюза 
прокомментировал его на-
чальник.

– Это домыслы Дубо-
носа, – прокомментировал 
корреспонденту «Салідар-
насці» начальник гранитно-
го карьера «Микашевичи» 
Юрий Сушко. – Проверка 
носила комплексный ха-
рактер и кроме Дубоноса 
нарушения были обнару-
жены еще у 12 человек.

«Под видом заботы о работнике частного 
предприятия госпрофсоюз получит прибыль»
Сергей Неруш

На встрече с пред-
седателем Федерации 
профсоюзов Белару-
си Леонидом Козиком 
Александр Лукашенко 
потребовал от офи-
циальных профсою-
зов активной рабо-
ты по защите прав 
работников частных 
предприятий.

В частности он сказал:
— Потому что там наши 

люди, они нуждаются в за-
щите. И мы договаривались, 
что вы возьмете под опеку 
трудовые коллективы част-

ников, и если там наруша-
ются права человека, работ-
ника, вы обязательно будете 
вмешиваться».

Что кроется за этим за-
явлением Александра Лука-
шенко? Чем вызвана внезап-
ная активность государства в 
вопросе защиты прав работ-
ников частных предприятий?

В разговоре с корреспон-
дентом « Салідарнасці » 
председатель Белорусского 
профсоюза работников ра-
диоэлектроннной промыш-
ленности Геннадий Федынич 
высказал мнение, что таким 
образом государство пытает-
ся дополнительно контроли-
ровать предпринимателей.

— Безусловно, на част-
ных предприятиях в Бела-

руси есть проблемы с со-
блюдением прав наемных 
работников. Это касается и 
условий труда, социальных 
гарантий и оплаты. Не се-
крет, что до сих пор практи-
куются зарплаты в конвер-
тах. Проблем на самом деле 
хватает.

Но, я далек от мысли, 
что речь на встрече Лука-
шенко с Козиком на самом 
деле шла о подлинной 
защите прав работников 
частных предприятий, — 
говорит Геннадий Федынич 
— Государство ищет выго-
ду во всем. Напомню, что 
некоторое время назад уже 
ходили разговоры о том, 
что частные предприятия 
будут отчислять профсо-

юзные взносы Федерации 
профсоюзов Беларуси. По-
этому, нельзя исключать и 
такой вариант, когда под 
видом неустанной заботы 
о работнике частного пред-
приятия государственный 
профсоюз просто будет 
получать прибыль виде 
обязательных профсоюз-
ных взносов. Дело в том, 
что по уставу Федерации 
профсоюзов Беларуси в 
нее не входят конкретные 
работники. Там состоят 
наниматели. А это значит, 
что включение частного 
предприятия в ряды ФПБ 
по сути позволит контроли-
ровать частника, но никак 
не защищать интересы ря-
дового работника.
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Какие лекарства потребляют 
белорусы?
Алексей ТОПОЛЬКО

П о т и в о о п у х о -
левые препараты 
впервые вошли в 
десятку лекарств, 
на которые больше 
всего потратились 
белорусы. За год 
прирост составил 
190%.

В число самых во-
стребованных в 2012 
году попали также сис-
темные антибактериаль-
ные лекарства и пре-
параты, влияющие на 
гормональную систему, 
которая регулирует кро-
вяное давление и объем 
крови в организме.

Рынок вышел из ре-
цессии

Отечественные про-
изводители увеличили 
свою долю на белорус-
ском рынке в стоимост-
ном выражении чуть бо-
лее чем на 1%. С такой 
динамикой государствен-
ную задачу — довести к 

2015 году долю отечест-
венных фармацевтиче-
ских средств в продажах 
до 50% — не выполнить.

Доля отечественных 
производителей выро-
сла с 23,52% до 24,84%, 
свидетельствует иссле-
дование компании «Ин-
телликс-М». В целом, 
как отмечается в иссле-
довании, в 2012 году бе-
лорусский фармацевти-
ческий рынок вышел из 
рецессии. В натуральном 
выражении его рост со-
ставил 2,88% (свыше 390 
млн. упаковок), в денеж-
ном выражении 24,95% 
(свыше 810 млн. долла-
ров).

Основной причиной 
существенной диспро-
порции роста рынка в 
денежном и натуральном 
выражениях стала де-
вальвация валюты в 2011 
году. В 2012 году проис-
ходило выравнивание 
цен до девальвационного 
уровня.

Где лечатся больше?
На минский регион 

(Минск и Минская об-
ласть) приходится около 

45% всех оптовых про-
даж лекарств в денежном 
выражении. Примерно 
столько же — в рознич-
ных продажах. Интерес-
но, что в самой столице 
практически треть лекар-
ственных средств было 
реализовано через ап-
теки, расположенные во 
Фрунзенском и Москов-
ском районах.

А больше всего ле-
карств на душу населе-
ния с учетом потребления 
в упаковках продается в 
Гомельской и Витебской 
областях.

Доля аптечного и го-
спитального сектора 
в 2012 году составила 
74,34% и 25,66% в сто-
имостном выражении. В 
госпитальном сегменте 
она увеличилась на 7,2% 
по сравнению с 2011 го-
дом за счет увеличения 
финансирования из бюд-
жета.

Десятка самых при-
быльных лекарств

Лидерами на рынке 
являются два белорус-
ских предприятия — 
«Белмедпрепараты» и 

Борисовский завод мед-
препаратов. Они же за-
нимают первое-второе 
место на розничном рын-
ке, а на госпитальном — 
пропустили вперед лишь 
швейцарскую компанию 
«Рош». В десятку лиде-
ров входят еще два бе-
лорусских производителя 
— «Лекфарм» и «Фар-
млэнд».

Среди брендов на 
розничном рынке в 
прошлом году больше 
всего денег было вы-
ручено за такие лекар-
ства, как: «Актовегин» 
(«Никомед»), который 
возглавлял рейтинг и в 
2011 году, «Диабетон» 
(«Сервье»), «Серетид 
Мультидиск» (ГСК), «Те-
рафлю» («Новартис»), 
«Эссенциале» («Сано-
фи-Авентис»), «Кон-
кор» («Никомед»), «Ал-
флутоп» («Ромфарм»), 
«Терафлекс» («Байер 
Хелскэр»), «Траватан» 
(«Алкон Лабораториз 
Инк») и «Кардиомагнил» 
(«Никомед»).

Розничный рынок рос 
в 2012 году не только в 
денежном, но и натураль-
ном выражении, достиг-
нув по уровню продаж 
показателя «докризисно-
го» 2010 года.

«Истерия относительно «запрета» на 
спутниковое телевидение выглядит нелепо»

Разрешения на 
установку спутни-
ковых антенн и раз-
работка проектной 
документации были 
предусмотрены еще 
с 2006 года.

«Развернутая в сети 
Интернет истерия от-
носительно «запрета» 
на спутниковое теле-
видение выглядит по 
меньшей мере нелепо, 
поскольку те же раз-
решения на установку 

спутниковых антенн, 
разработка проектной 
документации и прочие 
процедуры были давно 
уже предусмотрены по-
становлением № 1805 
от 2006 года, и порядок 
этот с принятием поста-
новления №384 мало из-
менился», пишет statut.
by.

П о с т а н о в л е н и е 
№1805, которое утрати-
ло силу, было принято 
правительством 31 дека-
бря 2006 года.

– Вместе с тем исхо-

дя из собственного опы-
та, можем подтвердить 
актуальность проблемы: 
от граждан очень часто 
поступают вопросы типа 
«как заставить соседа 
снять спутниковую ан-
тенну? Она мне меша-
ет, портит вид из окна и 
пр.». Поэтому государ-
ственное регулирование 
здесь давно уже было 
необходимым, – утвер-
ждает statut.by.

Другое дело, что по-
становление №1805 
устарело, опять же, вви-

ду актуальности вопро-
са, в него по несколько 
раз в год вносились мно-
гочисленные изменения 
и дополнения. Очевид-
но, что постановление 
№384 от 16.05.2013 и 
призвано было детали-
зировать и привести в 
надлежащий порядок 
все процедуры, связан-
ные с переустройст-
вом и перепланировкой 
гражданами жилых по-
мещений, установкой 
инженерного оборудова-
ния и т.п., пишет ресурс.


